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管理，还是管理

“天价服务费”风波并没有简单

平息，说明了行业正在面对利益的

分配挑战，面对院线影城的困境如

何突围。我们知道在一切之上，行

业法规与政府的行政管理是秩序之

所在，而秩序是要人去执行的。如

何避免执行当中的懈怠、疏漏，和发

生的公然挑衅，有一个管理及如何

管理的问题。只要秩序被挑战被践

踏，都可以说明我们的行业管理存

在整肃的空间。

为什么在中国电影市场发展到

600 亿票房高峰的时候，在大家为产

业已经书写到了一个里程碑量级而

欢呼的时候，管理问题被发现原来

如此突出，譬如“天价服务费”的涌

现将会颠覆行业巨大的成就，引发

产业链上游对整条产业链的逻辑关

系表现质疑，其中管理的位置应该

在哪里，等等。事实让我们看到，产

业管理已经成为后置。

有一个函数的概念。当它在一

个公式当中变化的时候，整条公式

的推导就会变化。我们称这个函数

值为 N。这条公式是：电影产业生产

力要素 S = 电影市场增长 C（管理

N）。“管理”就是可以引起 S 发生根

本转变的重要函数：S = C（N）。

管理为什么会有这么大的作用

呢？因为管理首先是产业政策的阀

门。整个改革开放四十年的所有辉

煌，起源于国家社会管理选择了政

策方向的改变。N 变成经济建设为

中心，它解放了市场的活力，整个社

会的生产力要素就发生了根本变

化，以综合国力为目标，以市场经济

为动力，以社会发展为前进方向的

生产力要素全面涌现。

N 是在发展的各个阶段不断适

时调整的，而 C 则是按照发展周期逐

渐表现出自己特性的，S 的要素也会

随着前两者的变化而发生变化。其

中 N 是三者当中唯一体现为主观选

择的权利，体现为产业领导者的基

本原则确立，体现为引领产业发展

的眼光和水平。

在二十多年前的电影产业改革

中，决策放手制片厂自主博弈市场，

放开民营企业从事电影发行乃至制

片，最后鼓励体制外资金流入整个

产业，市场决定影片、院线、影城资

源投入的配置，等等。N 在与时俱

进，它的放大和管控作用，使电影产

业的 S（生产力要素）发生了翻天覆

地的变化。

但是 N 的内涵和外延并不仅仅

体现为政策选择一途。N 在整个过

程中既是方方面面的，更是动态迁

延的，其自身也在不断完善中。我

们意识到 N 的产业位置和根本性质

是学习电影改革、研究改革发展的

第一步。N 的位置如此重要，我们需

要给予严肃的关注。

而事实上某些缺口恰恰也是在

发现 N 已经跟不上的时候乘机冒将

出来的。当 S 中出现一些企图不按

照规矩、牟取暴利、破坏行规的倾向

的时候，“=”的后面就会出现激烈的

反弹。即 S = C（N），市场的异动拉

升，我们会看到要么是 N 的不到位，

要么就是 S 出现异常。

这次“天价服务费”风波从 S 端

引发，市场 C 马上跟着异动，N 的函

数地位遭到挑战，不合产业正常运

作逻辑，N 的属性就要求整条公式呈

现回到原本的函数逻辑上来。

生产力要素 S 的正向作用适合

于另外的公式，在要素市场被创新

驱动代替的时候，生产力要素是会

改变的，但这时它和这条公式中的 N

必然是沟通的，甚至 N 就是创新驱

动的推导力量。这条公式是：C = S

（N）。

创新驱动最终会形成新的产业

生产力要素，不管它是硬件如放映

设备还是售票系统，是影城体量模

式还是音响系统等等。也不论它是

软件如经营管理或者市场营销，如

业态创新或者跨界合作等等。事实

上电影产业的生产力要素成长才是

中国电影产业出现里程碑突破的根

本标志。其中管理 N 部门长时间配

套政策跟上，正是两者沟通的必然

结果。S 放到哪里，都甩不开 N。

这 才 是 社 会 得 以 发 展 的“ 良

政”。S 是产业水平的衡量标准，C

是产业规模的根本标志，N 则是产业

发展的决定因素。它是最后的一个

函数。它能否匹配于前两者，引领

前两者，决定着电影产业的发展存

亡。“管理”管理者总是被提到议事

日程的原因就在这里。

卓越有效的管理者总是事业成

功的关键因素。管理是 N 的认识应

该深入于产业中所有链条之中，每

一个环节都要尊重管理的存在和管

理的价值。对于事业而言和对于市

场而言一样，管理代表一种风险，这

种风险可以称作“政策风险”、“法律

风险”、“执行风险”“后果风险”等。

风险是对 C、S、N 三方都共同存

在的，不是说管理系统本身没有风

险，上述风险在管理系统自身当中

发生、扩大、颠覆性的可能性都同样

很大，所以当一个管理者也是必须

如临薄冰的。管理系统正视管理系

统自身的问题，于事业和产业而言

意义更加重要。

一 般 来 说 ，当 上 述 公 式 S = C

（N）任一环节异动的时候，N 通常都

会反省自身，但是这种情形出现的

时候 N 的反应通常也会给人造成管

理滞后的感觉。原因在于相对 S 和

C，N 总是比较稳定的。N 的稳定是

产业发展稳定的同样关键的函数。

不能设想 N 反复折腾，那样 S 和 C 都

不得安生。

N 的常态化是 N 作为函数的尊

严所在，也必然是 N 的属性。N 的

正向改变会带来整个产业的革命性

变化，这就够了。在一般情况下 N

以静态的方式进行，而在关键时刻 N

则以前瞻的视角指导产业发展，在

中国电影产业的改革中，N 的决定因

素导致（而非仅仅影响）产业的变

化，屡试不爽。

N 的稳态和与时俱进是一对辩

证法。这个辩证法提出：1，在什么

时候 N 应该大幅度调整自己的作为

呢？2，产业管理系统和产业、行业

发展的现状及趋势匹配吗？3，一段

时间出现的风波是否意味着 N 本身

有问题需要调整？

再三考虑公式关系“S-C-（N）”

的关联意义，我们不难得出结论，N

作为处于主导地位的决定因素，自

我管理能力的提升是产业发展要求

的题中之义。管理管理者的意思在

此。只有 N 也是与时俱进地提升

了，才可能匹配整条公式，对产业发

展负起并且尽到自己的责任，即才

能实现 N 作为 N 的全部价值。

时代的发展总是严格的提出一

个个新问题。新的问题出现后就会

让我们发现一个个老的问题。因为

我们可能疏于关注产业的格局，和

格局所必然带来新课题太长时间

了。不去解决新问题，新问题就会

变成老问题，而老问题首先在于我

们自身。电影产业现在究竟有多少

不同的生产力要素，究竟潜在多少

不同的问题和诉求，市场发生的多

少矛盾得到疏导和解决没有？

我们闯过了很多道坎，现在不是

可以躺下睡觉的时候，因为新的生

产力要素譬如互联网等都在进入，

影城自身从单一的放映场所开始向

生活馆转型，一二线城市市场和三

四线市场的收入悬殊差距加大，国

家的院线开发政策正在调整，第三

方与传统院线经营方式的矛盾还在

加深，整体经济状况对产业已经带

来的影响，已经提出了“压力山大”

的课题。

管理此时应该站上产业发展的

前台，应该加强力量和加大力度研

究如何应对新的格局，管理并不仅

是简单的放权与收权，并且不是一

个放权和收权的概念。管理对市场

健康和生产力要素负责仅仅是其第

一要义而已，管理从来必须要有全

局意识。

当然首先从这第一要义开始，电

影产业在今天要提倡管理的实时

性。因为盘子大了，一个小点一旦

获得爆发的机会和土壤，它会瞬间

蔓延。也许这是正向的爆发，也许

会是反向的滋长，产业的外部环境

也已经深刻变化，影响到方方面面

的已经不只是在国内。实时管理和

宏观管理的相结合，是电影产业需

要研究的全局性的新课题。

《雪暴》：一匹不够黑但立着的马

《罗马》：

少爷如何讲述女佣的故事

大家期待在《复联 4》拿走了排

片大头之后，几部正在分摊排片小

头的影片当中，能够冲出一匹黑马

来。业界和学界都曾认为这匹黑马

有可能是电影《雪暴》。

影片上映后，从票房角度，有人

说这匹马不够黑。从创作角度，有

人说这匹马站不起来。关于导演，

有人说他没拉住缰绳，让这匹马跑

丢了。

我按照自己的老习惯，在看片

前不看任何评论，所以这些声音没

有影响到我的观影体验。我认为：

这 是 一 匹 套 有 缰 绳 、有 元 气 的 马 。

它站立着，但不够黑。

得知《雪暴》是一部导演处女作

电影，我想知道的是这位新导演是

什么创作背景？全盘把控力怎样？

建立自我风格的诉求怎样？新导演

怎么驾驭这几个大牌演员？艺术性

与商业性之间持有什么态度？成片

的品相如何？

崔 斯 韦 导 演 的 创 作 背 景 很 突

出。他在做影像表达的尝试之前，

已经有了丰富的而且成功的文学表

达经验。从他编剧的《无人区》、《疯

狂的赛车》和《一出好戏》等几部电

影里已经可以看到他在类型化、平

衡商业与艺术以及题材探索力等方

面的扎实功底。这些实力可以是套

住《雪暴》这匹马的缰绳。崔导可以

握有这条结实的缰绳。

在电影《雪暴》中，崔导似乎比

较谨慎地使用自己已有的经验和创

作 长 处 ，反 倒 去 尝 试 新 的 叙 事 维

度。从文字表达转向影像表达的首

次过度性尝试里，就这样做确实有

一定的风险。崔导握住那根缰绳的

手忙着一些其他的事情，缰绳再结

实也难免会疏松。

警匪暴力对抗中的人性复杂性

是警匪枪战题材的犯罪类型片的核

心任务。把这个任务或者叙事维度

稳稳当当地达成，本身就有一定的

难度。导演却选择在此基础上添加

了极端封闭空间里的人性较量、生

死面前的爱情选择与坚守、巨额金

钱利益面前的贪婪与诱惑等附加叙

事维度。不仅如此，导演还在面对

这般复杂性和多面性的综合叙事任

务时，不愿让那几个附加叙事维度

平稳地常规处理，而是让每个维度

都同时指向各自的极致化。

比如，代表爱情维度的倪妮饰

演的医生孙妍，是一位具备自主意

识的现代女性，她会主动选择自己

的感情和人生。在男人动作戏里，

女性一般呈现得较为温和柔软，代

表归属性情感取向。孙妍这个人物

的设定一定程度上超越了这个常规

功能。这种人物功能性的转变和提

升 ，自 然 需 要 一 定 的 戏 份 来 铺 垫 。

然而，她在雪暴来临之前、只身一人

闯入林区，深夜到度假村找王康浩

警察，这个人物动作设计得有些过

猛。其实，影片中已有几处铺垫情

境，比如孙妍多次给王康浩留言却

没有回复，以及最后一个手术后疲

惫 的 孙 妍 独 自 纠 结 去 留 与 否 的 场

景。但是，从整体人物关系来看，这

几场戏的铺垫作用还是有些不够。

尽管导演对全片节奏和整体叙

事的合理性把控上还有可以完善的

空间，我依然看到了崔斯韦的导演

心态，而非一个调动了业内资源，只

求通过一个稳妥的类型片来成功转

型的编剧心态。看得出，崔导在类

型片基础上想要树立起自己的导演

风格。《雪暴》片中警察和劫匪都有

自己的价值观和人生态度。尊重到

每 一 群 人 的 态 度 ，是 个 高 级 的 东

西。如果崔导下一部电影在保证叙

事节奏的基础上依然表现自己的导

演风格，会让他往成熟导演更进一

步。

专业演员会提供娴熟的表演动

作，帮助影片好看，而大牌演员会独

立地进入角色内心，给影片注入元

气和力道。作为处女作导演，崔斯

韦能够选择张震、廖凡等几位大牌

演员并达成了合作，证明剧本里含

有让大牌演员动心的东西。导演的

创作思路和拍摄方案也在一定程度

上得到了演员的认可。影片开头，

崔导在廖凡饰演的劫匪老大这个角

色的对白上做了彻底的减法，连调

度性动作都控制着给他少用，反而

多以人物静态和面部表演的镜头为

主。这正是导演对廖凡这样演员的

独特处理，也是导演对老大这个人

物的判断。廖凡在这个开场段落里

的表演比较到位。张震饰演的森林

公安王康浩，在餐厅表白一场戏里，

他的出现是文弱敏感的。而在战友

牺牲后，另一场餐厅的戏里，他变得

执拗粗暴。在丛林抢斗中张震是冷

基调表演，而心爱之人孙医生在度

假村木屋意外出现后，他产生了心

理变奏，理性和感性开始融合，表演

的热度增高。导演保持了演员表演

风格和整部电影调性的统一性。

崔导在做商业类型片的同时不

愿放弃艺术性甚至诗意的追求，这

也决定了电影《雪暴》是部有文艺气

质的商业片品相。比如，芦苇荡终

极对决这场戏呈现出了武侠片的风

格。还有，片头男主角的独白自问

“我为什么要留在这里？我要坚守

的到底是什么？”会让观众在接下来

剧 情 展 开 中 ，不 断 地 去 寻 找 答 案 。

这种由人物内心信念出发的原始驱

动力，对整体叙事和影像呈现都要

求很高。男主角因战友牺牲造成的

心理阴影，如何在影片结尾得到救

赎，也是商业片里追求艺术性将会

面临的难题。从人物关系和叙事发

展闭合脉络上，都需要精确的把控

力。

导演希望各个叙事维度合一体

现出人性的贪嗔痴，也希望在林海

雪原这个自然封闭空间和度假村木

屋这个人文封闭空间里，制造双重

极端环境下人物极端的心理和暴力

对决。

这些多重任务让《雪暴》这匹马

的皮色多了些不同的颜色，让它显

得不够黑，不够纯。它的性情也不

够爽直。尽管影片还有些有待提升

的地方，但作为处女作，还是希望多

给予支持。

一直觉得我们对新片新人的批

评若能多些瑕不掩瑜的积极视角，

少一些一无是处的消极论断的话，

将会有更多勇于自我要求的具备探

索性的新人新作涌现；投资者会更

加有信心支持新人；宣发会更加理

性地传播；院线会给新人新作更多

排片的机会；最后，观众会有机会看

到更多不同形态的新片和听到更多

新导演的声音。期待谦逊共存，相

互扶持的产业生态。

廖凡在片中说：“大雪一过，没

人会记得这一切”。片子放映期过

后，我相信会有人记住导演崔斯韦，

记住他在表现“森林公安”警匪枪战

题材的犯罪类型片上的倾心倾力的

探索。

希望崔斯韦导演的下一匹马，

跑起来，更有弹性的缰绳牢牢地握

在导演手里，别管它够不够黑。

《罗马》的叙事和影像表达方面

很克制，是一部非常冷静的电影，何

况又使用了黑白影像，更增加了我们

与这部影片的距离感。但这部电影

有着明晰甚至强烈的政治观点。这

部电影的主角是女佣克里奥，本片是

导演做为一个中产阶级少爷回忆自

己童年家庭生活的电影，同时也是批

判自己的家庭、批判自己所处社会阶

层并对劳工阶层表示深切同情的电

影，但是它使用的电影语言含蓄、高

雅，富有优雅品位。我的意思是说，

这部电影有些高冷，修辞精确而含

蓄，某些地方解读颇为不易，因为它

不诉诸感情力量，它的影像流动散发

着客观分析性的气质。

通过电影的台词我们知道这个

电影的故事背景很明确，它发生在墨

西哥的 1971 年左右，那是墨西哥的阶

层矛盾逐渐强烈的时刻。女佣克里

奥在索非亚家做佣人，索非亚有三个

儿子一个女儿，其中一个儿子显然是

导演本人。克里奥照顾一家人兢兢

业业，主人看起来十分信任她。她不

仅仅做日常家务，还和这个家庭产生

了深刻的感情，她带着负责和爱心做

自己的工作，即使流产后还兢兢业业

的伺候着这一家。因此可以看出这

部电影搭建了一个阶层的结构，并处

处突出了这个结构。

另外一个结构是性别结构。索

非亚的丈夫谎称要去魁北克出差，却

实际上并未离开，而是和情人另筑爱

巢。女佣克里奥也爱上一个练习武

术的穷小子并怀孕了，对方一走了

之，她最终诞下一个死婴。索非亚带

克里奥去医院检查，后来她俩都独身

一人，索非亚说，做女人总是孤身一

人。这里就有了同命相惜和同性联

盟的意味。

低阶层、“低性别”，还有一个则

是“低人种”。这是这部影片的第三

个隐形结构。电影中女佣的外表看

起来显然是土著人种，而女主人索非

亚一家是白人，这一点电影是刻意强

调了的，他们去庄园聚会的时候，白

人 之 间 在 互 相 调 侃 ，“ 你 这 个 美 国

佬”。我们知道墨西哥曾屡次被美国

侵略，所有有西方影评人将本片女主

人解读为美国象征，而女佣解读为墨

西哥象征，似乎也有一些道理。

这部影片的三种关系结构清楚

地呈现的价值观是女性主义的、劳工

阶层的、被殖民者的。故事就在这深

层结构上面展开。一个中产阶级少

爷的个人回忆和童年自传，往往带着

一股怪味儿，必然是炫耀加留恋，优

越感和赎罪感并存，但我认为这部电

影在尽量规避这一切，而规避这一切

其实是非常困难的。

一个方面，它使用的冷静影像，

让电影接受者远离了有产阶级的日

常生活愉悦感，它的强烈的旁观色

彩，则带有一种审视的意味。它的视

角和视线的使用方面，我觉得有一定

的深意。粗看这部影片，会发现这部

影片没有很强的代入感，这是电影视

线的问题。电影一般使用某个人物

来将观众带入故事，既然《罗马》是以

导演本人的童年生活经验为蓝本，那

么似乎应该有一个孩童的视角来带

入，但是这部电影并没有这样去处

理。如果这样处理，伦理风险就会更

大。片子中一共三个男孩和一个女

孩，究竟哪个男孩或少爷是导演本

人，电影没有明确说明。这就将电影

中的少爷们作为一个相对抽象化和

普遍化的存在，这种表述客观性更

强。

《罗马》一开始就将观众视线与

片子中的女主角女佣人克里奥的视

线进行了同一化，开头第一场戏是克

里奥在用水冲刷院落，镜头长时间锁

定在正经受冲刷的院落地板上，这正

是克里奥每日的视角和视线，她每日

的生活质感，她每天都要将院子里的

狗屎铲掉，然后用水管进行冲洗。

从水的倒影中我们看到有一架

飞机飞过，而电影最后也是一个飞机

的镜头，克里奥抱着待晾晒的衣物走

上天台，仰拍镜头因此很自然地拍到

了空中飞翔的飞机。从这里可以看

到导演阿方索·卡隆电影语言的细腻

之处。如此被强调的飞机显然是具

有修辞价值的，它仿佛代表了女佣克

里奥可望不可及的自由和富裕的生

活，而克里奥只有每日在院子里铲狗

屎、晒被子。

行文到这里，我还没有说一个十

分重要的问题，就是上文我说这部影

片有十分明确的政治态度。这态度

体现在哪里呢？因为粗看本片的人

往往会觉得这部影片开启了炫耀和

内疚模式，也会因此对本片有意见，

但仔细看下去，你会发现它有态度在

明确显示出来，不须臆测和臆断。开

场时父亲开车精确地穿越相对狭窄

的门廊的镜头中，镜头切换边操作车

辆边弹烟灰的手部特写，优雅的资产

阶级花花公子情态跃然而出，有明确

的讽刺意味。庄园山林失火那场戏，

仆役们和小孩在救火，先生和太太们

则站在一边指指点点，手里端着葡萄

酒杯，甚至在匆忙的救火队伍中悠然

欣赏火势。这情节也有指向性。

当克里奥流产后，正在虚弱和痛

苦的时候，她被索非亚一家带去海边

旅行，作为奖赏。但是旅行中她仍然

需要伺候少爷们，大家坐在椅子上吃

冰淇淋，她仍然要侍立一边。在海边

她还下水救了主人的两个孩子，这其

中意味也是明显的，她救下中产阶级

的孩子却无法保存自己的孩子。

她的感情故事这条线也带有明

确的政治内涵。她去寻找穷小子，说

自己怀孕了。对方以自己所学武术

恐吓她离开。当女主人的婆婆带她

去买婴儿车的时候，遭遇学生街头运

动，混乱中有歹徒闯入商店，持枪指

着索非亚的脑袋，她发现那是让她怀

孕的男朋友，惊吓中羊水破裂。在去

医院的路上，学生运动导致堵车，导

致了她的婴儿的死亡。那个婴儿是

一个女婴，而非男婴，可见导演在政

治正确方面的处心积虑，这个婴儿被

赋予了强烈的隐喻色彩。

政治运动、中产阶级主人的善

心、同阶级的人们，似乎全都无法去

拯救仆人克里奥。她和女主人短暂

的同性联盟可能会弱化阶层差异，但

永远不会消除这个差距。这是导演

显示给我们的观点，是笔者在上面说

他具有强烈政治观点的证据。电影

叙事情节有效表达了政治观点，这是

一种西方马克思主义的立场，救了主

人孩子的克里奥被孩子们一通赞美，

然后孩子们说，克里奥，去给我做一

杯冰沙来！

阿方索·卡隆的这部自传色彩的

电影可以说用心良苦，避免了相似题

材电影的很多弊端。当然这种所谓

的政治正确的表述，也未必是唯一的

政治正确。这部影片让我想到许鞍

华的《桃姐》，这部影片也是有自传性

质，是《桃姐》制片人自己的故事。电

影《桃姐》表达的是众生平等，《罗马》

更强调阶级差异，富有阶级意识。《桃

姐》里面也思考了阶层，而且也在表

达阶层，它时常让少爷罗杰被误认为

司机、修空调的工人，它其实带有东

方宗教的慈悲和平等感，据说清末知

识分子的很多民主和平等意识来自

于佛教，而非仅仅来自于西方经典，

这一点很有趣。我们不能以一部电

影来否定另外一部，它们是不同的人

生情境和世俗场景，是相同人性的不

同绽放。


